

El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redacción, Administración e Imprenta,
PASADU DE VALENCIA, NUM. 34, PLANTA BAJA.
Teléfono número 39

SE PUBLICA todos los días excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripción en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.

NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 16 de cada mes.

La no devolución del periódico indica que continúa la suscripción.

Pamplona 15 de Septiembre de 1893

¿EL CÓLERA?

Ya hace días que veníamos notando, al recorrer la prensa, noticias poco agradables y menos tranquilizadoras, según las cuales el cólera empezaba á extenderse ó se iniciaba de un modo claro en poblaciones próximas á la nuestra.

Pero como en asuntos de esta índole conviene siempre observar gran reserva y abstenerse de producir alarmas cuando el peligro no existe ó es todavía muy remoto, hé aquí por qué nada hemos dicho que pudiera referirse á la presentación de casos sospechosos ó declaradamente coléricos en varias poblaciones españolas. Y nada hubiéramos indicado tampoco en la ocasión presente si los demás periódicos locales, y los procedentes de Madrid no hubieran publicado noticias referentes al caso.

La noticia de que se había presentado en Peralta un caso de cólera ó por lo menos sospechoso, causó aquí la natural sensación y produjo bastante alarma que se ha calmado afortunadamente al conocer el estado satisfactorio de la salud pública en aquella población de la ribera. Pero al mismo tiempo las pocas satisfactorias noticias de Belchite, Bilbao y Zumárraga, unidas á la circunstancia de hallarse en Pamplona personas muy allegadas al fallecido en Belchite y llegadas á esta capital inmediatamente despues de ocurrida la defunción á que acabamos de referirnos, ha hecho renacer la intranquilidad del vecindario y pedir de un modo perentorio que se adopten precauciones suficientes para garantizar en lo posible la salud pública.

Nosotros creemos que, hasta ahora, no hay motivo fundado para que cunda la alarma ni se extremen las medidas destinadas á producir la defensa racional de la población. Ni se sabe de un modo indudable la naturaleza efectiva de la enfermedad calificada como cólera, ni es nuevo ni raro que en la época presente haya fallecimientos debidos á dolencias coleriformes, ni parece probable que se presente la epidemia con carácter declarado y manifiesto.

Esto no quiere decir que seamos partidarios de abandonar toda precaución y aguardar desprevenidos é inactivos la posible presentación de la terrible enfermedad; sino que, lejos de parecernos conveniente la inercia y el exagerado optimismo, nos parece más discreto, lógico y conveniente cuidar extremadamente de la higiene pública, preparar elementos suficientes para combatir con éxito la epidemia si, por desgracia, llegase á presentarse, y adoptar, en una palabra, cuantas medidas aconseje la previsión, indique la ciencia y disponga la legislación.

Precisamente, las condiciones especiales de este verano, por la escasez extraordinaria de agua hacen más difícil la situación en que se encuentra la población y requieren más exquisito esmero para resolver y más atención para estudiar los medios conducentes al logro del objeto; y precisamente, también, cuando las dificultades se presen-

tan en mayor número y los obstáculos erizan el camino, es cuando debe ponerse mayor empeño en vencer las primeras y salvar los segundos.

El Excmo. Ayuntamiento puede hacer mucho en obsequio de la población, y la reconocida competencia de las personas que componen la Junta de Sanidad es garantía muy atendible de acierto, actividad y celo verdadero.

Nada de exageraciones que siempre resultan perjudiciales en todos los asuntos sometidos á la humana actividad; nada de procedimientos molestos para el público y poco eficaces para la defensa de la salud; nada de alarmas injustificadas ó prematuras; pero adoptar verdaderas precauciones; exigir el cumplimiento absoluto y perfecto de las disposiciones que preceptúa el reglamento de policía urbana; cuidar con mucho esmero de que los alimentos expendidos en el mercado sean lo que deben ser; perseguir con energía y celo las adulteraciones de los vinos, aguardientes, leche, etc., etc; extremar el rigor para la inspección de cuadras, patios, bajeras y demás lugares poco apropiados para que la limpieza sea lo que conviene en casos como el presente: esto es lo que principalmente consideramos necesario para prevenir los progresos de la epidemia colérica, si por desgracia acaso apareciese en Pamplona.

Por lo demás, al vecindario toca la iniciativa principal y suponemos que tendrá la cordura de realizar lo que prescribe la higiene y dieta la razón.

Si así se hace, no será fácil que el cólera cause grandes daños.

Ciclón en Puerto-Rico

Los periódicos de Puerto-Rico dan cuenta de un terrible temporal que se sintió en aquella isla el 16 del pasado Agosto, y que ha causado grandes averías.

Al amanecer del referido día, el aire soplaban con ráfagas violentas, caían recios aguaceros y la bahía y el cielo presentaban un cariz sospechosísimo.

El barómetro bajaba, y algunas respetables casas de comercio recibían telegramas de Saint Thomas anunciándoles que en las islas de Barlovento reinaba mal tiempo y que éste iba empeorando de instante en instante.

A todo esto se agravaban los síntomas de próxima tormenta ciclónica, en la capitania de puerto de la capital se izaba primero la bandera roja, despues la azul y amarilla, y últimamente, con corto intervalo, la lúgubre bola negra, reveladora de hallarse en plena tempestad.

La autoridad de Marina dictó todas las medidas precautorias del caso; pusieron en franquía las embarcaciones atracadas á los muelles, y los buques de vapor, de guerra y mercantes encendieron sus fuegos, preparándose todos contra cualquier evento.

También el vecindario tomó sus precauciones, y puertas y ventanas fueron aseguradas, en espera de lo que pudiera acontecer con la visita del formidable huésped meteorológico que se acercaba.

De siete á nueve de la noche la tormenta llegó á su período álgido, marcando el barómetro 741 á las ocho.

El viento era espantoso, la lluvia no cesaba; el mar, embravecido, rugía furiosamente, sacudiendo las embarcaciones con la amenaza de un desastre; gran número del alumbrado público era apagado por el huracán, aumentándose así la densa oscuridad.

El día 17 amaneció en San Juan de

Puerto-Rico lluvioso, pero considerablemente aboanzado.

La marina ofrecía por la mañana un aspecto desolador. En los muelles, restos de barcos arrojados á tierra por el oleaje. El paseo Daban é inmediaciones, mostrando en el arbolado las desastrosas huellas del vendaval. En el fondo del mar, delante de la Aduana, la goleta *Enriqueta*, víctima de la tempestad. Enfrente del arsenal, varada la goleta *Paquete de Arecibo* ó destrozado el balandre *Tomasito*. El de igual clase *Maria Artau* había sido arrollado, yendo á parar cerca de *Palo seco*. Algunos botes habían sido igualmente presa de las iras de los elementos.

Los desperfectos causados por la tormenta en la ciudad fueron bastantes y de diversa índole. Varias casas estuvieron á punto de anegarse por completo.

La Puerta de Tierra y demás paseos sufrió también mucho el arbolado, habiendo sido asimismo las casas del citado barrio muy castigadas por el huracán. Afortunadamente no se habla de que haya ocurrido desgracia personal alguna ocasionada por la tormenta.

Cuanto á las demás poblaciones de la isla, en Arecibo, Caguas, Tao-alta, Carolina, Hatillo, Bayamon, Tao-baja, Manatí, Vega-baja y Dorapo no ha ocurrido desgracia alguna personal.

En la rada de Arecibo perdióse la goleta inglesa *R. Godfrey*, que cargaba azúcar, salvándose empero la tripulación.

En las restantes localidades, como en la *reunión*, se redujo el siniestro ocasionado por el mal tiempo al destechamiento y caída de viviendas humildes ó bohíos, á cuyos habitantes se dió en seguida albergue; á desperfectos en otras casas, y á los consiguientes daños en el arbolado, frutos y diversas siembras.

Las autoridades, guardia civil y policía prestaron meritorios servicios en los momentos y sitios de peligro.

La Compañía de ferrocarriles participó al Gobierno la caída del cobertizo provisional de máquinas de Martín Peña; el choque de unos wagones y un coche impulsados por el viento, contra un árbol derribado sobre los rails, el desprendimiento de planchas en los techados de las estaciones, el desplome y rotura de postes telegráficos, y grandes crecidas en los rios.

No obstante, el estado general de la vía era bueno, y no ha habido que lamentar tampoco en ella desgracia alguna personal.

La cremación... en el teatro

Cremación de mentirigillas que producía la ilusión de una incineración verdad al público numeroso que acudía todas las noches al teatro Eden de Nueva York en busca de la fuerte emoción que producía el espectáculo.

Del siguiente modo lo describe nuestro colega newyorkino *La América Científica*:

«En el centro del escenario, y rodeada de plegadizo biombo, véase una mesa y sobre ésta, de pie, hallase la hermosa, más ó menos vestal aparentemente destinada al sacrificio. A manera de dosel pende, recogido sobre la cabeza de la muchacha, denso paño que al poco rato de haber empezado el espectáculo desdoblase en forma de cilindro y cae flotante hasta dejar oculta la figura de la víctima.

La mesa queda al descubierto. Sostienenla cuatro piés, y para indicar que el espacio está vacío aparecen á mitad de su altura cuatro bujías encendidas.

El operador muestra al público que el velo cilíndrico dentro del que quedó oculta la cuidada doncella condenada á cruel incineración, no tiene abertura lateral alguna; cosa fácil, porque el público no se halla dispuesto á ver más que lo que quieran enseñarle.

No hay, pues, en apariencia, por lo menos, más abertura que la de las bases del cilindro.

Hecho esto, empieza el auto de fe. Un

disparo sumario y compendioso tanto como estridente se encarga de prender la llama que ha de devorar á la virgen condenada al sacrificio.

Densa columna de humo, confundida entre vivas llamaradas, denuncia la incineración. Ni un grito de dolor proferido por la víctima turba la imponente grandeza del espectáculo.

El público se halla consternado.

El fuego tarda en extinguirse; más cuando la llama al fin cesa y las últimas espirales de humo han ido á confundirse en el cielo pintado del teatro, levántase el velo, y de aquella beldad vaporosa que ojos extasiados contemplaron, sólo queda un montón de huesos enrojecidos, revueltos en ceniza y brasas, y un montón y vaciado cráneo cuyas cavernosas cavidades visuales aséstanse sin ver á los aterrorizados espectadores.

¿Dijimos aterrorizados? Hicimos mal; más propio es decir ilusionados por la magia sorprendente de tan torvo espectáculo.

—¿Cómo se produce la ilusión?

Muy sencillamente. El colega newyorkino nos lo explicará.

Es una variante, viene á decir, de la suerte de la cabeza cortada y otras basadas en el empleo de espejos.

La mesa sólo tiene dos patas; las otras dos que el espectador ve sólo son simples reflejos. El estante central sólo lleva dos bujías, y si se ven dos más se debe al fenómeno de reflexión.

Debajo de la mesa, y convergiendo hacia el estante del centro, se hallan dispuestas convenientemente dos lunas de espejos que forman entre sí un ángulo de 90 grados, y otro de 45 con los paños laterales de la pantalla.

Por medio de tal disposición, estos paños laterales que son del mismo color que el velo, se reflejan en el espejo y aparecen como una continuación de éste. La caja triangular de la cual los espejos forman dos caras, tiene un tope compuesto en parte de la tabla de la mesa y en parte de secciones de espejo para reflejar el paño central.

Conocido el aparato, su manera de funcionar es evidente. Al tapar el cilindro de paño á la virgen, se escapa inmediatamente ésta por una trampa que se halla encima de la tabla de la mesa, y coloca en su lugar los huesos y los fuegos artificiales que se encienden inmediatamente.

La plata en Gibraltar

Uno de los resultados más curiosos de la alteración de la plata, es lo que ocurre en Gibraltar. En la Memoria oficial que acaba de publicar el gobierno inglés, despues de hacer notar que su presupuesto ha quedado en déficit por la disminución del tráfico mercantil, ó sea por el menor número de buques entrados en aquella bahía, se llama la atención hacia lo cara que se ha hecho la vida por consecuencia de la depreciación de la plata.

Circula en Gibraltar, principalmente, la moneda española; y como hay necesidad de cambiarla contra las libras esterlinas, quéjense los habitantes de aquella plaza de ver subir el cambio de 25.98 pesetas á que estaba en 1891, hasta 28.96, á que ha llegado en 1892.

Naturalmente, ahora es aún mayor el descuento; y unido esto á la disminución de beneficios en el comercio, produce una queja constante y hace ver que la vida en la colonia inglesa ha sido sumamente difícil el último año.

Todo allí es muy caro, según dice la Memoria, porque tanto los artículos de consumo como los de lujo, y aún muchos de primera necesidad tienen que ser principalmente importados de Inglaterra y, por tanto, pagados en oro; de manera que mientras el comerciante al por menor sube los precios para indemnizarse de la escasez de ventas, el comprador pierde cada vez más en el cambio de la moneda.

El único consuelo que el autor de la Memoria ofrece á los habitantes de Gibraltar,

es decirles que el problema no tiene solución, puesto que se la están buscando desde hace mucho tiempo los hombres más inteligentes del mundo en materia financiera, sin hallar medio eficaz.

Por nuestra parte no estará de más añadir que en ésta, como en otras materias, Gibraltar es un pedazo de España y sujeto por tanto á todas sus vicisitudes, por más que sobre sus fortalezas ondee la bandera inglesa; y en el caso actual, si se surtiera del interior de España en vez de hacerlo en Inglaterra, menores serian sus pérdidas y menos graves las dificultades de su existencia.

Carta de Villatuerta

14 de Septiembre de 1893.

Sr. Director de EL LIBERAL NAVARRO.

Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: Me creo en el deber de dar conocimiento á sus lectores de la triste situación que la tormenta del día 11 ha creado en esta villa para que formen juicio aproximado del estado angustioso de sus moradores, narrando los hechos tal cual sucedieron.

Eran las dos y media de la tarde cuando el ruido de los truenos nos anunció una tempestad á la que en el momento ninguna importancia se le concedió; pero al cerne sobre nosotros dió en arrojar piedras de tamaño mediano, para en breves momentos tomar proporciones, tanto en cantidad como en volumen, que acompañada de abundante agua inundó la alarma ó por lo menos el temor de que el riachuelo que pasa dividiendo la población en dos barrios tomaría agua para invadir el de abajo; no había pasado media hora cuando los vecinos próximos al río se encontraron con que el agua penetraba en sus casas con una violencia tal, que instintivamente se lanzaron de ellas en busca de refugio á las casas más elevadas de dicho barrio; ya se creían felices y contentos cuando escaparon del peligro, pero la tempestad sigue creciendo; las acequias y pequeños arroyos del lado opuesto al río toman las proporciones de éste, convergiendo con aquél en el punto Sur, término del barrio, suspendiendo la corriente por un momento para hacerse luego más terrible por su extensión, convirtiéndose en un verdadero mar; las aguas ascienden, las puertas de las casas se cubren y el cielo con su color gris indica que la tempestad no amaina.

Las gentes se concentran en las tres casas más elevadas del barrio, y siempre las aguas subiendo; al temor suceden los ayes, lamentos, las súplicas al cielo y á los santos; hay individuos que lloran por las personas queridas que se quedaron sin salir de sus casas por cojer alguna ropa ó porque no se dieron suficiente prisa para lanzarse á la calle porque no habían conocido ni habían oído contar que hubiesen pasado las aguas desbordadas de cierto límite: ya las aguas se acercan á las casas más elevadas y ni siquiera una nabecilla aparece en todo el cielo; de continuar así todos vamos á morir inundados; ya todo se ha convertido en un río de extensión enorme en muchos metros; se oyen gritos pidiendo auxilio, socorro; se caen casas, se elevan las aguas como montañas y hay que tomar alguna determinación.

En otras se ven sus moradores que salen por los tejados para inmediatamente desplomarse aquella: los vecinos del barrio alto contemplan el cuadro con horror sin poder ayudar á sus hermanos y observan que la casa municipal donde están ambas escuelas estaba sitiada por las aguas; se acercan todo lo posible y ven al maestro salir nadando con tres niños á las espaldas dejando á los demás en la escuela con dos hombres esperando el auxilio de los demás vecinos.

Con un valor digno de toda ponderación y sin perder la serenidad á la vista de tanto peligro atan dos escaleras desde la pared de una huerta y consiguen colocarlas en el paso de las escuelas; puestos sobre los palos de aquellas habiendo debajo más de dos metros de agua logran aunque con mucha exposición salvar á 107 ángeles.

Al poco rato se desploma el paso, parte de la escuela y casi toda la sala de sesiones.

La tempestad continúa y los del barrio de arriba en la imposibilidad de poder prestar socorro á los de abajo piden á San Veremundo nos libre de la inundación sacando el cuerpo del Santo hasta el límite de las aguas acompañado del señor párroco que cumple como buen padre absolviendo á distancia á los vecinos que se ve están en grave peligro en sus casas.

En tan apurada situación salgo á caballo hasta la carretera y observo que se puede subir al vecino pueblo de Arandigoyen, donde no pueden llegar las aguas del río, porque para ello es preciso otro diluvio;

hago presente á los vecinos reunidos ya en pocas casas que los momentos son preciosos y que dentro de poco tiempo será tarde, pues las aguas nos van á rodear; disminuye algo la lluvia y una buena porción de gentes salen con dirección de Arandigoyen á donde llegan sin novedad; de nuevo aumenta la lluvia y cuando ya el río llega á la puerta nos lanzamos tras de los anteriores. ¡Qué cuadro, señor director! ¡hombres, mujeres y niños, todos llorando; nuevos apuros en la subida porque los pies se hundían en el terreno! Dios por fin se apiada á tanto ruego y disminuye la lluvia; el cielo cambia de aspecto y principia el descenso de las aguas para en breve rato desaparecer su impetuosidad; han pasado cuatro horas y media de angustia, de sufrimiento y de horror.

La noche es tenebrosa, se ven grandes destrozos pero no se pueden apreciar y siempre el cielo anunciando tempestad; á la mañana se ven los resultados; casas caídas, otras que se agrietan y ninguna víctima; han muerto bestias, cerdos, aves de corral; y el légamo y agua ocupado las casas que no han caído.

Consecuencia de esta tormenta ha sido el hundimiento de quince casas y el desplome de la casa municipal, el molino y el puente que separa los dos barrios; la pérdida completa de las cosechas de vino y aceite y del regadío convertido en arrenal: las gentes se hallan sin casa, sin pan, sin ropas que cubran sus cuerpos, esperando que todo hombre que tenga corazón se condele y les remedie; y yo en nombre de tanto desgraciado pido

Una limosna por amor de Dios

esperando confiadamente que el periódico de su digna dirección sabrá encender el fuego de la caridad en sus bondadosos lectores y que de acuerdo con las autoridades superiores se abra si es posible una suscripción para poder aliviar tanta miseria. La Excm. Diputación como buena madre ha mandado á ésta á nuestro dignísimo diputado señor Errea, acompañado de los señores Ansoleaga, Ocon, y Jimeno, quienes mejor que yo han podido estudiar los resultados; han tomado acuerdos importantes, tanto en lo que á los edificios y ruinas hace, cuanto á prevenir las consecuencias de putrefacción y fermentación que á la higiene afecta.

Gracias en primer lugar al M. I. Sr. Gobernador civil que tanta solicitud desplega recomendando al Gobierno el remedio de tanta desgracia; á la Excm. Diputación y comisión referida; al Ayuntamiento de Estella que ha venido á visitarnos ofreciéndonos cuanto pueda y llevando á la práctica sus ofrecimientos; al pueblo de Arandigoyen por la hospitalidad que ha dado á los fugitivos de la inundación y á usted señor director anticipadas suplicándole la inserción de esta carta en el periódico que tan dignamente dirige; por lo cual le quedará agradecido su afetísimo s. s. q. b. s. m.

FRANCISCO NALDA.

Respecto á la indicación que en esta carta se nos hace, estamos dispuestos á poner de nuestra parte cuanto nos sea dable para aliviar en lo posible la suerte de esos desgraciados hermanos nuestros.

Pero suponiendo que la primera Corporación de la provincia, y como ella los demás periódicos de Pamplona determinarán algo en ese sentido, nos abstenemos de obrar desde luego para que nadie pueda interpretar nuestros actos en forma poco conforme con la intención sana que los guía.

Estén seguros los perjudicados por esa malhadada tormenta de que la Diputación foral no les abandonará, y de que todos los navarros secundarán á la Diputación.

CARTA de MADRID

14 de Septiembre de 1893.

Sr. Director de EL LIBERAL NAVARRO

Muy señor mío: En el Consejo de ayer no se trataron las cuestiones políticas, cuya resolución con tanta impaciencia se aguarda. No cree el señor Sagasta llegado el tiempo oportuno de plantear los problemas ministeriales, y así pues, en el Consejo de ayer tarde despacháronse muchos expedientes, pero no se habló nada de política trascendental.

El señor Gamazo expuso á sus compañeros el verdadero alcance de las resistencias que se oponen al pago de los tributos, y afirmó que en términos generales la recaudación es buena. Contra quien el señor Gamazo no puede menos de mostrarse irritado es contra los gremios á quienes afecta el impuesto de las patentes de alcoholes, que con su poco halagadora conducta son un perjuicio grave y una rémora á la realización completa de los planes económicos del señor Gamazo.

Después del ministro de Hacienda habló

extensamente el de Gracia y Justicia, ocupándose de las modificaciones que se ha visto obligado á hacer en su departamento por la suprema razón económica, y de los perjuicios que á la administración de justicia puede irrogársele por estos cambios y reducciones en el ya bien escaso y poco retribuido personal judicial. El general Lopez Dominguez desmintió categóricamente que haya ocurrido entre él y el general Weyler, cuestión alguna motivada por la residencia de la capitalidad del 6.º cuerpo de ejército.

Discutióse tambien en el Consejo que nos ocupamos acerca del orden público, siendo el señor Gonzalez mantenedor de la creencia de que el desasosiego y los motivos que vienen observándose en varias regiones, son consecuencia de efectos puramente locales. Resolviéronse algunos importantes expedientes de Fomento y aunque no de una manera definitiva, se fijó la apertura de las Cortes para el 10 al 15 de Octubre.

El señor Sagasta dijo al salir de la presidencia que no se habían tratado en el consejo las cuestiones políticas que preocupan la atención pública, porque desea estudiarlas pacienzudamente para emitir juicio exacto y resolverlas con absoluto conocimiento, sin temor á equivocaciones lamentables.

La salud pública

Las noticias relativas á la salud pública en España son más satisfactorias. En Belchite no se ha registrado ningun nuevo caso. De Villarreal de Zumárraga hay mejores.

EN BILBAO

Por fortuna, no han vuelto á repetirse nuevos casos.

El doctor Mendoza está haciendo el análisis de las deyecciones en el gabinete bacteriológico del Hospital civil.

EN ZUMARRAGA

Según noticias recibidas de esta población, parece que los casos allí ocurridos se deben al contagio de una familia procedente de Bilbao.

La familia llegó el 31 de Agosto, y se componía de Manuel Arabaolara, su esposa y tres niños. En la tarde del domingo último se sintió enfermo el señor Arabaolara y llamó al médico, que despues de reconocerle detenidamente, declaró que aparecían síntomas coleriformes. El enfermo falleció el lunes por la mañana.

El mismo día enfermaron la mujer y la niña pequeña. La primera falleció anteaayer, y la segunda ya está bien.

El médico dió cuenta el domingo por la tarde á las autoridades de lo que ocurría, y en seguida se reunió la Junta local de Sanidad, que acordó la incomunicación, desinfección y aislamiento de la casa, y la quema de los efectos que habían estado en contacto con los enfermos.

La criada de la fonda que fué atacada anteaayer, estuvo fregando con agua del río Urola, recogida en las inmediaciones de la casa donde ocurrieron los otros casos, y cuyo retrete vertía en el río.

Se han remitido á San Sebastian las aguas del río y las deyecciones de los enfermos para que sean examinadas.

El río Urola recorre los pueblos de Zumárraga, Villarreal, Areoitia, Azpeitia, Cestona y Zumaya, y en todos la salud es inmejorable.

En Zumárraga y Villarreal, pueblos separados solo por el Urola, la salud es buenisima. No se registran cólicos, y la alarma tampoco ha sido extraordinaria.

Se han tomado las más rigurosas medidas de desinfección y de aislamiento para que no se propague la enfermedad.

EN BELCHITE

Las noticias oficiales recibidas en Zaragoza indican que en Belchite no se han registrado nuevos casos de enfermedad sospechosa.

El señor gobernador de aquella provincia ha recibido un telegrama de la primera autoridad civil de Teruel, diciendo que en Hija la salud pública no ha sufrido alteración.

Ha sido presentado por el subdelegado de medicina don Antonio Garcia al señor Barriero, el informe relativo á su viaje á Belchite. Del texto nada se sabe porque debe tener conocimiento del mismo el ministro de la Gobernación, al cual habrá trasladado oportunamente, antes de pasar al dominio público.

En la estación del Bajo-Aragón se ha establecido la inspección facultativa y el servicio de fumigación. Se advierte el inconveniente de que con los viajeros de Belchite vienen otros que á ellos se incorporan en la estación de El Burgo, y esta mezcla de personas hace inútil la precaución.

Parece que se han adoptado medidas para resolver esta dificultad. Hay que advertir que la fumigación no se aplica á los viajeros, los cuales solo son objeto de una inspección médica. Ayer fueron fumigados los coches del tren.

Crónica

Han sido conducidos á la cárcel de Tudela varios individuos que aparecen complicados en los desagradables sucesos acaecidos recientemente en Corella.

El domingo se celebrará en la plaza de toros de Bayona una corrida de toros con reses de Lopez Navarro que serán lidiadas por las cuadrillas de *Cara ancha* y *Lagartijillo*.

Según rezan los carteles anunciadores de esta fiesta, amenizará el espectáculo la música de Bayona alternando con los afamados gaiteros de Estella.

Hemos oido que la tempestad del martes causó graves daños en los viñedos de Eneriz y Ucar y en la comarca de Sangüesa.

Han sido detenidos por la guardia civil de esta capital dos vecinos de Esquiroz que robaron á un vecino suyo, un caballo una faca y una novilla.

En Muruzabal ha sido herido por un disparo de arma de fuego el vecino Julian Urdiain.

Según se desprende de la comunicación que el alcalde de Olite ha dirigido al señor gobernador civil de la provincia, los promovedores del alboroto que allí ha tenido lugar aprovecharon la ocasión de dar principio, como víspera de fiestas, la música en la plaza pública. En vista de que un grupo numeroso empezó á dar gritos de ¡fuera la música! el alcalde ordenó que ésta se retirase, y entonces fué cuando los alborotadores hicieron la suya.

Apedrearon la casa de la autoridad local hasta el punto de no dejar cristal sano, intentaron dar fuego á la casa, rompieron la mayor parte de los faroles del alumbreado público, y Dios sabe lo que hubieran hecho si no interviene la guardia civil.

De todos modos la tranquilidad quedó restablecida en Olite aquella misma noche y no ha vuelto á perturbarse, de lo que nos alegramos.

Esta mañana ha recibido el señor gobernador el siguiente telegrama de su delegado en Olite:

«Olite 15 (9/40 m) — Delegado Gobernador civil al Gobernador. — A las siete de esta mañana han salido conducidos por la guardia civil á Tudela doce detenidos con motivo de los sucesos de ésta, sin otro incidente que el de algunas voces y llores de unas cuantas mujeres de las familias de los mismos que seguían á la escolta de la guardia civil hasta la salida de la población.

Rsina completa seguridad.»

Se ha dispuesto que las licencias de uso de armas, expedidas para los generales, jefes y oficiales del ejército, estén exentas del impuesto correspondiente y del gravamen del timbre del Estado.

Ha sido entregada al gobierno de los Estados Unidos la nao *Santa Maria*.

Dicha entrega ha sido efectuada en Chicago por el comandante de la nao, don Victor Concas, en representación del Gobierno español.

Al acto de la entrega, que se hizo con grande ceremonial, asistieron el subsecretario de Marina de los Estados Unidos, el presidente de la Exposición y todas las autoridades, habiéndose dado vítores á España y á su marina.

Se han recibido en Madrid los modelos para los tambores que han de reemplazar á las músicas que han sido suprimidas en algunos regimientos.

Con referencia á los destrozos causados por la tormenta del lunes, se han recibido en el gobierno civil las siguientes noticias:

De Andosilla dan cuenta de haber sido hallado por la guardia civil de Carcar el cadáver del vecino de la villa arriba citada Gregorio Luipúzcoa.

—El alcalde de Oco dice que la tormenta ya mencionada ha causado numerosos destrozos en los campos y caminos, siendo las pérdidas de bastante consideración.

—El del valle de Yerri participa el hallazgo del cadáver de un niño de diez años, que se cree fué arrastrado por la corriente de las aguas.

Como ayer prometimos á nuestros lectores, á continuación publicamos la lista de la compañía que ha de actuar en el Teatro principal dentro de breves días:

Directores, don Ricardo Calvo y don Donato Gimenez; actriz, señorita doña Carmen Cobenñas; primer actor cómico, don Manuel Diaz; actrices, doña Dolores Bueno, Josefa Cobenñas, Rita Revilla, Concepción Rios, Julia Rodriguez y Natividad Usus; actores, don Mariano Calvo, Fernando Calvo, José Calvo, Ricardo Calvo, Agapito Cuevas, Manuel Diaz, Eduardo Lopez Chico, Manuel Molina, Antonio Ruiz, Enrique Usua y Ramón Vallarino.

He aquí las obras que componen el repertorio de dicha compañía:

Teatro antiguo — El vergonzoso en Palacio, El semejante á sí mismo, Entre bobos anda el juego y La vida es sueño.

Dramas — En el seno de la muerte, La muerte en los labios, El gran Galeoto, El hijo de don Juan, El zapatero y el rey, Don Alvaro ó la fuerza del sino, La verja cerrada, La bofetada, La pasionaria, La Dolores, Mar y cielo, La Florencia, El castellano del Duero, la aldea de San Lorenzo y El prólogo de un drama.

Comedias — Marianas, Rivalidad, La calle de la montera, Militares y paisanos, El anzuelo, D. Tomas, El octavo no mentir, Un crítico incipiente, La bola de nieve, No la hagas y no la temas, Los hugonotes, El padrón municipal,

la novela de la vida, La vieja ley y Los dominós blancos.

En uno de los más grandes almacenes de Villafranca de Panadés, se está terminando la construcción de una cuba que podrá contener la friolera de siete mil hectólitros de aquel caldo.

Desde luego, y según el parecer de muchas personas que han visto cubas gigantes, la que nos ocupa, será la más grande de España y no se acentuará mucho con asegurar que quizás no tenga rival en Europa.

¡Vaya un dijel!

Consecuencias de un alboroto.

En Algaba (Sevilla) durante la lidia de un toro bajó el público al redondel.

El alcalde quiso despejar la plaza y le acometió el toro dejándole moribundo.

Con destino a la Habana se han embarcado durante el mes de Agosto en el puerto de Barcelona 14.500 pipas de vino conducidas por tres grandes vapores de la Compañía Transatlántica y cuatro fragatas.

De doce años acá es la cantidad mayor de vino exportado en un solo mes a la isla de Cuba; y como dato importantísimo que demuestra la producción vinícola de nuestro país, lo consignamos con verdadero gusto.

En Praga (Austria) se ha descubierto un monstruoso crimen. La familia Raucevín compraba hijos ilegítimos en las aldeas a doce pesetas y media cada uno y los mataba para fabricar ungüentos, a los que atribuían virtudes misteriosas.

En el año actual llevaba asesinados sesenta y cinco.

La Junta provincial de Instrucción pública ha remitido hoy al señor Rector de la Universidad de Zaragoza el parte semestral de las escuelas vacantes de esta provincia que han de proveerse por oposición en Noviembre próximo:

Estas escuelas son: las de niños de Corella, Lodosa y Goizueta y las de niñas de Aoiz y Lodosa.

Hallándose en esta provincia el ingeniero del cuerpo de Minas don Pedro Palacios, encargado por la comisión del Mapa Geológico de España de practicar los estudios referentes a esta especialidad en distintos términos municipales, el señor gobernador ha dirigido una circular a los alcaldes y demás dependientes de su autoridad encargándoles suministren a dicho señor cuantos datos y noticias necesite, prestandole cuantos auxilios reclame y guardándole todas las consideraciones debidas a su cargo.

Ha sido aprobado el expediente de registro de ocho pertenencias de la mina denominada Porvenir solicitada por la sociedad «Fundiciones de hierro y fábrica de aceros del Bidasoa», habiéndosele a la vez mandado se le expida el correspondiente título de propiedad.

El Ayuntamiento del valle de Ergoyena, competentemente autorizado por la Excelentísima Diputación anuncia la venta en público remate de la leña necesaria para elaborar cuarenta y tres mil cargas de carbón.

Dice El Liberal, de Madrid:

«Está siendo motivo de justificada alarma entre el comercio de Madrid el considerable número de billetes del Banco de España falsificados que se han puesto en circulación.

El sistema del Banco de España de inutilizarlos cuando se presentan en su caja, no remedia los perjuicios ocasionados a los particulares, a quienes por regla general es muy difícil conocer la falsificación, sobre todo no teniendo en cada momento determinado medio alguno de comprobación.

De la emisión de 1.º de Junio de 1889 se ha inutilizado en estos últimos días crecido número de billetes, y algunos hay de los de 1.º de Octubre de 1886, tan perfectamente falsificados, que un cobrador del Banco que recibió uno, tuvo necesidad de pasarlo a la comprobación, para poder afirmar su falsedad, de la que dudaba, no obstante su dilatada práctica en el ejercicio de su cargo.

No estaría fuera de lugar que el Banco de España se preocupara de un asunto de tanto interés por lo que a su crédito puede afectar, ya que a los perjuicios que los particulares puedan experimentar les concedan, como siempre, poca importancia.»

También hemos oído nosotros que en Pamplona circulan algunos billetes falsos y damos la voz de alerta al comercio y a los particulares para evitar que sean sorprendidos en su buena fé.

Por lo demás estamos completamente conformes con nuestro estimado colega madrileño, y nos parece llegado el caso de que el Banco de España haga por evitar los extraordinarios perjuicios que se originan al público.

El Ayuntamiento de Llanes (Oviedo), ha dirigido una comunicación al ministro de la Guerra invitándole a la inauguración de la estatua del señor Posada Herrera, cuyo acto se verificará mañana.

El general señor Lopez Dominguez ha dispuesto vaya, en su representación, el gobernador militar de Oviedo, general Govar, y ade-

más una compañía del batallón cazadores de la Habana, con bandera y música.

Escriben de Cascante que, por causa de la sequía, prolongada durante ocho meses, todo está perdido; el trigo se vende a 22 reales robo y vino para destilar a 0'30 y 0'35 pesetas de cántaro.

Conversación del Doctor.—Las enfermedades del estómago y de los intestinos, conocidas bajo los nombres de gastralgias y de dispepsias, son la desesperación del paciente y el tormento del médico. No se sabe a qué remedios recurrir porque con frecuencia son infieles. ¿Qué hacer, entonces, ante pobres enfermos que piden alivio a sus dolores? Las pastillas y polvos de carbón del doctor Belloc, cuyo uso no puede tener en ningún caso, el menor inconveniente, han venido a llenar esta laguna: apaciguan dolores antiguos y rebeldes, contra los cuales habían fracasado los calmantes, los dulcificantes, los vejigatorios, etc; hacen desaparecer esas ardientes sensaciones, esas tenaces constipaciones, esas horribles jaquecas, esos apocamientos, esa continua tristeza, ese adelgazamiento, esas laxitudes y esa fiebre vaga que hacen tan miserable la existencia y que acaban por poner en grave peligro la vida. Las pastillas y los polvos se toman después de las comidas y siempre que se manifiesta el dolor.

Su mala hora no volvió más

Alguien ha definido la historia como «Una colección de fábulas interesantes.» Por otra parte, ya conocerás, lector, el adagio corriente en todos los idiomas al efecto de que no ha de creerse la mitad de lo que se oye.

Sin embargo, aún la incredulidad puede desorientarnos de tan mala manera como la demasiada confianza. Las falsedades son bastante numerosas, pero a pesar de esto la verdad abunda aún más. La verdad es más sólida que la ficción. En nuestro afán de evitar el ser engañados, probablemente nos engañamos nosotros mismos. Es pues prudente estar alerta en ambas direcciones.

Transcribimos lo siguiente de una carta de una señora: «Supongo no habrá usted olvidado—dice—lo de la medicina que me dio usted cuando nos encontrábamos sentados a la mesa del hotel Cartagena. Cuando usted observó que dicha medicina me haría bien, me ref, incrédula como Santo Tomás, pues estaba en la convicción de que volvería mi mala hora con el dolor de cabeza y vómitos. Con mayor razón lo temía, cuanto que aquel día comí más que lo usual, debido tal vez a la esperanza que usted me daba. Sin embargo, a mi sorpresa y regocijo, no experimenté ni malestar, ni opresión en el estómago, ni dolor de cabeza.

Por la noche, después de cenar, tomé otra dosis del remedio y me sentí mejor aún. Seguí tomándolo después de cada comida, temerosa de que, de no hacerlo así me sobreviniera una recaída.

Sin duda recordará usted mi enfermedad. Sufría de dolores de cabeza seguidos de vómitos y un sentir de pesadez e inercia en el estómago. El médico decía que mi sangre se hallaba en muy mal estado, con tendencia a producir congestión del cerebro. Soy costurera y mi labor me obliga a inclinar la cabeza, lo cual bastaba para producirme grandes dolores, vértigos y endebles, además de echar sangre por la nariz. Me faltó el apetito y mi paladar era malo, pero creí que esto lo motivaría el reducido espacio de la habitación donde yo trabajaba con algunas otras costureras. Tomé varias medicinas pero ninguna me curó.

Al volverme a mi casa en Almería me apresuré a en el almacén de drogas de don Antonio Guillen Romero, en la Plaza de Bilbao, y le hice nueva compra de Jarabe Curativo de la Madre Seigel. En resumen, después de haberlo tomado durante un mes más, dismiñuyendo gradualmente la dosis, me hallé completamente restablecida de la enfermedad que por tantos años estuve sufriendo.

Como ya usted ve, me encuentro hoy en perfecta salud, de buen humor y bien conservada, y me dicen mis amigas que me encuentran más atractiva que antes, por más que hoy tenga cuatro años más de edad. De usted atenta y s. q. b. s. m., María Mateos, Almería, Septiembre 20 de 1892.»

Nos permitimos enviar a esta señora nuestra más cordial enhorabuena por los tres conceptos siguientes: 1.º Por haber desistido de su incredulidad con respecto al empleo de la medicina que menciona. 2.º Por el restablecimiento de su salud por medio del empleo de dicho remedio; y 3.º Por el valor benévolo que ha mostrado en permitir la publicación de su propia experiencia en provecho de los demás.

Santo Tomás no quiso creer sin evidencia y tal vez humanamente no podamos culparle. Pero creyó cuando la prueba le fué dada. El perjuicio y la duda, tienen a veces razón de ser, y no es posible vencerlos desde luego, pero al fin la verdad sale victoriosa.

La enfermedad de dicha señora era la indigestión y la dispepsia, la cual lleva tras sí diversas consecuencias que dejan perplejos tanto a los enfermos como a los médicos. Esto lo comprendió bien, sin embargo la buena y sabia señora que preparó el Jarabe que lleva su conocido y respetado nombre. En otras palabras, conocía perfectamente que «enfermedad» significa «Mala digestión», y por consiguiente el poner el estómago en debido orden es poner todo en orden.

La «mala hora de sufrimiento» de la señorita Mateos no volvió, y con el Jarabe de la Madre Seigel a la mano, estamos seguros de que no volverá jamás.

Si el lector se dirige a los señores A. J. Wite, Limitado, de 155, Calle de Caspe, Barcelona, tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado que explique las propiedades de este remedio.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las farmacias. El precio del frasco es de 14 reales, y el del frasquito 8 reales.

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—San Nicomedes martir.
SANTO DE MAÑANA.—San Cornelio P. y San Cipriano ob. y martir.

PARA MAÑANA

La misa y el oficio divino son de las santos Cornelio y Cipriano, mártires.

En la Catedral.—A las siete misa votiva de la Virgen; a las ocho y media misa rezada, a las nueve da principio el rezo de las horas canónicas siendo a las nueve y media la misa conventual; a las tres y media vísperas, completas, rosario letanía cantada y salve solemne.

En San Saturnino.—Cuarenta horas. A las diez se expone S. D. M. y se celebrará una misa solemne quedando expuesto todo el día; a las seis de la tarde se cantarán completas y a continuación predicará el R. P. Búrgos, concluyendo con la reserva.

Notas meteorológicas

Segun las observaciones hechas en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima de ayer fué de 29'9 grados centígrados, y la mínima de hoy 15'8.

La altura barométrica, en milímetros, era a las nueve de la mañana de hoy 725'6.

Y el espacio recorrido por el viento en las veinticuatro horas inmediatas anteriores a las expresadas fué 94

Gobierno militar

SERVICIO DE LA PLAZA PARA MAÑANA 16

Jefe de día.—Don Feliciano Hernandez Calvo, coronel de la Constitución.

Parada.—América 4.º turno.

Hospital y provisiones.—Constitución 8.º capitan.

Reconocimiento de pienso.—Numancia.

Vigilancia.—Los cuerpos de la guarnición.

Destacamento del polvorin de Ezcaza, Cantabria 7.º turno.

Traje.—De diario.

Consumo de carnes

Hoy han sido sacrificadas en el matadero de esta ciudad las siguientes reses: 2 bueyes que pesaron 490 kilogramos 800 gramos; 6 terneras cuyo peso fué 399 600 respectivamente; carneros 13 con 207 kilos y 600 gramos; ovejas 27 con 341 kilogramos y 200 gramos y 4 corderos con 36 y 000.

ULTIMA HORA

A las siete de la tarde, hora de cerrar nuestro periódico, no hemos recibido ningun telegrama.

Telegrama de la Bolsa

Madrid 14 (4'50 t.)

BOLSA DE MADRID.	
Deuda perpetua al 4º exterior.	69 25
Id. id. fin corriente.	69 35
Id. id. id. próximo.	> >
Deuda perpetua al 4º exterior.	76 95
Acciones del Banco de España.	357 >
Deuda amortizable al 4º.	77 65
Compañía arrendataria de Tabacos.	170 >
Billetes de Cuba (1886).	108 30
Id. id. (1890) liberadas.	> >

BOLSA DE PARIS.	
4º exterior.	64 43
3º francés.	> >
5 por 100 italiano.	> >
4 por 100 brasileño.	> >
4 por 100 turco.	> >
Acciones de Rintont.	> >
Ferrocarriles andaluzes.	> >
Idem Nortes.	> >
Renta portuguesa.	> >
Ferrocarriles Alicante.	> >

CAMBIOS SOBRE EL EXTRANJERO	
Paris, a la vista.	19 60
Londres, a la vista.	30 20

BENARD Y C.ª (Madrid.—Juan de Mens, 3.
Paris.—Place de la Bourse, 8.
Representante en esta Plaza el corredor de comercio, D. Antonio García Peña, calle Mayor 51, 2.º teléfono núm. 127.

Anuncios preferentes

Se arrienda
La tienda y habitación del piso primero número 23 de la calle Calderería, esquina a la de Javier. 1-3

Traslado
El Colegio de San Agustín se trasladará el día 1.º de Octubre a la calle de MERCADERES 19. 3-3

Pitillas
PARTIDO MEDICO VACANTE

El Ayuntamiento de la villa de Pitillas con su agrado de la villa de Murillo el Cuende que dista unos dos kilómetros poco más ó menos de la primera, anuncia la vacante de la plaza de médico titular con la dotación anual de 500 pesetas, por la asistencia a unas veinte familias pobres.

El médico nombrado queda en libertad de contratar con los vecinos restantes, ó sea con unos 1250 habitantes de que se componen ambas villas en la forma que más crea conveniente.

La población se encuentra favorecida con estación férrea en la ribera de Navarra.

Las solicitudes pueden desde luego los aspirantes dirigir al alcalde que suscribe hasta el día 20 del actual mes, acompañando a las mismas copias de sus títulos, hoj.s de servicios y demás que consideren oportuno. Pitillas 4 de Septiembre de 1893.—El alcalde, Francisco de Goñi.

NO más pianos viejos para alquileres

En el acreditado CENTRO DE MUSICA los hay nuevos a precios de usados.
Gran surtido de pianos españoles, franceses y alemanes pagaderos en tres años.
Armoniums, violines, contrabajos, guitarras, bandurrias y toda clase de instrumentos para banda y orquesta. Música, papel pautado, cuerdas y demás accesorios para todos los instrumentos.
ESTANISLAO LUNA.—39 CONSTITUCION 39

Banco Vitalicio de Cataluña

Compañía general de seguros sobre la vida é primas fijas. Domicilio en Barcelona: Ancha, 64

Capital de garantía 10.000.000 de pesetas.

Las cuentas del último bienio arrojan los siguientes datos:
Capital suscrito. Ptas. 18.621.563'27
Activo. 15.004.675'94
Siniestros pagados. 989.228'93
Capitales en curso. 39.364.854'77
Reservas. 4.057.722'87

En todas las provincias tiene esta Compañía española delegaciones y personal para fomentar el seguro sobre la vida que tan útil es a las familias.

Delegados en Navarra:
HIJOS DE MONTORIO
CONSTITUCION, 32.—PAMPLONA

“La Diligente”

AGENCIA FUNERARIA Y COMERCIAL

Con este título, y en el número 14 de la calle de San Nicolás, se ha establecido, bajo la razón social «Idote y Compañía» una agencia que se encarga de practicar cuantas diligencias son necesarias en caso de defunción, y de cuantos asuntos comerciales se le confían.
Esta Agencia cuenta además al personal suficiente para cuidar enfermos proceder al amortajamiento de cadáveres, reparto de esquelas de defunción, participación de enlace y toda clase de circulares, todo ello por un precio módico y la mayor actividad. 5-20

Cambios de oro

Premios que se pagarán hoy por
Alfonsinos 18 por 100.
Isabelinos 22 por 100.
Onzas 15'50 pesetas cada una.
MAURICIO GUIBERT.—MAYOR 27

Cubas

El que desee comprar cubas nuevas para la colocación de los vinos de todas dimensiones y cabidas construidas con los mayores adelantos que se conocen hasta el día, puede dirigirse a
LORENZO ORTIZ, DE AOIZ (Navarra)

Vinos

Se venden exquisitos vinos de mesa y rancio a 2'75 y 8 pesetas cántaro respectivamente, procedentes de Tarazona (Aragón).—Calle de SAN GREGORIO, 32.

Nodriz

Se desea una jóven con leche fresca para casa de los padres.—Informarán en la calle MAYOR, 2, tienda.

Papel de Armenia

Los médicos recomiendan la purificación del aire en las habitaciones y en los cuartos de los enfermos, quemando el PAPEL DE ARMENIA, de perfume agradable. Pídase en las principales farmacias, droguerías, perfumerías, papelerías etc. Depósito Cebrían y C.ª Puertaferriera, 18 Barcelona. Se remiten muestras gratis a quien las pida.
Se vende en esta Administración.

Academia preparatoria

para la carrera de Secretario de Juzgados municipales dirigida por don Santiago Hernandez, Calle Estación número 2, 2.º Tafalla (Navarra.)
Esta carrera puede hacerse sin abandonar el domicilio de la persona que desee prepararse.
Se facilitan amplios detalles remitiendo un sello de quince céntimos.

“Gaceta de la Banca”

Revista dedicada al examen de las cuestiones de crédito.
Director-propietario, D. Joaquin G. Gamiz-Soldado.
Redacción y Administración, Calle de Malasaña, 16 principal derecha, Madrid.
Se publica todos los miércoles.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En España y Portugal: un trimestre	3 pesetas
Un año	10 >
En el extranjero: un año	20 >
Ultramar: un año	4 pesos oro
Número suelto	1 peseta
Anuncios: línea pequeña	0,50 >

Se remiten gratis números de muestra a los que lo soliciten.

“La Bodega”

En este almacén calle de San Anton número 48 y Nueva frente a las escuelas, encontrarán sus parroquianos los ricos inmejorables líquidos siguientes:
Vinos clarete de mesa.
id. superior seco de Borja.
id. id. abocado id.
id. viejos secos del país
id. moscatel.) De don Camilo Cas-
id. rancio seco.) tilla de Corella.
id. id. dulce.)

AGUARDIENTES


Vinagre de puro vino.
GASEOSAS

CERVEZAS

AGUA DE SELZ
La sin rival Sidra Champagne de Villaviecosa (Asturias)
PRECIOS ECONOMICOS
Nota Se sirve a domicilio con la mayor puntualidad y esmero.
Calle de San Anton 48
y Nueva, frente a las Escuelas

VINO DE VIAL

Tónico Analítico Reconstituyente
El Tónico mas energico para Convalecientes, Ancianos, Señoras, Niños raquiticos ó débiles y todas las personas delicadas



A la Quina Jugo de Carne Fosfato de Cal
Compuesto de sustancias indispensables á la formacion de la Carne muscular y de los Sistemas nervioso y huesoso

El **VINO de VIAL** es la reunion de los medicamentos los mas activos para combatir: la Anemia, Clorosis, Dispepsia, Gastritis, Edad crítica, Debilidad, Convalecencia, &; en una palabra, todos estos estados de languidez, enflaquecimiento nervioso en los cuales los temperamentos de nuestros dias se hallan predisuestos.

LYON — Farmacia J. VIAL, rue de Bourbon, 14 — LYON

Depósito en todas las farmacias.

LOS NUMEROSOS MÉDICOS QUE EMPLEAN la

SOLUCION PAUTAUBERGE

AL CLORHIDRO-FOSFATO de CAL CREOSOTADO
la consideran como el remedio mas seguro y eficaz contra las

ENFERMEDADES DEL PECHO

TISIS, BRONQUITIS CRÓNICAS, TOSES ANTIGUAS y PERTINACES, DENGUE

Las Cápsulas Pautauberge se emplean en los mismos casos y convienen á las personas que no quieren tomar la creosota bajo la forma de solución.

En casa de L. PAUTAUBERGE & C^o, 22, rue Jules César, Paris, y las principales boticas.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa

sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padecan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche

Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

25 AÑOS DE ÉXITO

15 DIPLOMAS DE HONOR
18 MEDALLAS DE ORO



RECOMENDADA POR LAS AUTORIDADES
MÉDICAS DE TODOS LOS PAÍSES

¿Es V. Fotógrafo?

¡NO! ¿POR QUÉ?

Porque con el aparato «EL FOTOGRAFO» todo el mundo sin estudio alguno

puede llegar á obtener en poco tiempo, pruebas de retratos y paisajes muy satisfactorias, y sólo por el fabuloso precio de:

Pesetas 25 Pesetas

Este aparato se compone de:

- | | |
|-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|-----------------------------------------------|
| 1 Cámara oscura de nogal con lazo de tela, de 18 ^o / ₁₆ de desarrollo de este por 15 ^o / ₁₆ alto y 11 ^o / ₁₆ ancho, con tornillo fijador. | 1 Prensa para el tiraje de pruebas positivas. |
| 1 Objeto de 40 ^o / ₁₆ . | 1 Embudo. |
| 1 Chassis con cristal despedido para la mira. | 2 Agitadores. |
| 1 Chassis doble para placas a la gelatina bromurada. | 1 Caja papel sensibilizado. |
| 1 Paquete placas a la gelatina bromurada. | 1 Paquete cartolinas para pegar las pruebas. |
| 1 Paño negro. | 1 Paquete papel filtros. |
| 2 Cubetas. | 3 Hojas papel de colores. |
| 2 Pinzas de madera para secar las pruebas. | 1 Frasco sulfato de hierro. |
| | 1 Frasco oxalato neutro de potasa. |
| | 1 Frasco hiposulfito de sosa. |
| | 1 Frasco alumbre en polvo. |
| | 1 Frasco baño viraje. |
| | 1 Tripode de campaña. |
| | 1 Instrucción muy detallada |

El todo bien embalado y expedido FRANCO DE PORTES hasta la estación por la cantidad de 25 pesetas, remitiendo dicha cantidad al Director del

Depósito Universal de aparatos fotográficos, Calle Fernando VII, n.º 34, Barcelona

Se expide gratis el gran

TÁLOGO ILUSTRADO

SE VENDE EN LAS FARMACIAS DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS.

Para pedidos pueden dirigirse a Don Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, único agente en toda España.

GRAN HOTEL de PARIS PARIS. 38, Faubourg Montmartre

al lado de los Grandes Boulevares, en el centro de Paris

Este gran establecimiento, agrandado y decorado nuevamente, situado en el centro de la capital, ofrece á los señores viajeros, negociantes y turistas, el mayor confort deseable.

Precios de cuartos, salones y departamentos para familias

Entresuelo y primer piso, 8, 7, 6, 5 y 4 francos. Segundo y tercer piso, 6, 5, 4, 3'50 y 3 francos. Pisos altos, 4, 3'50, 3 y 2'50 francos.

La diferencia en los precios solo consiste en la dimension de las habitaciones.

RESTAURANT Á LA LISTA

Almuerzo, 3 francos; comida, 4 francos; vino comprendido; pensión y cuarto reducido, por una temporada.

Se hablan todas las lenguas y en especialidad la española.

Consejo.—Los viajeros antes de llegar á Paris, harán bien en telegrafiar así: *Paristel-Paris*.—Llegaremos (tal hora, tantos minutos), estación tal (la que sea de llegada, Est, Nord, Orleans, Orest-Montparmasse, Orest-Saint Lazare), apellido del viajero.

Un empleado del *Gran Hotel de Paris*, con el telegrama en la mano, esperará al viajero en la estación. Si no se pone telegrama no escuchar á nadie, tomar un coche y decir: GRAND HOTEL de PARIS, 38 Faubourg Montmartre.—Renard, propietario y director.

1200

CÁPSULAS MATHEY-CAYLUS

Preparadas por el DOCTOR CLIN Premio Montyon

Las Cápsulas Mathey-Caylus de Cáscara delgada de Gluten nunca cansan el estómago y están recetadas por los Profesores de las Facultades de Medicina y los médicos de los Hospitales de Paris, Londres y Nueva-York para curar rápidamente:

Los Flujos antiguos ó recientes, la Genorrea, la Blenorragia, la Cistitis del cuello, el Catarro y las Enfermedades de la vejiga y de las vías urinarias.

Exíjanse las Verdaderas Cápsulas Mathey-Caylus de CLIN y C^{ia}, de PARÍS que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.

HIERRO QUEVENNE

Único aprobado por la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS para curar Anemia, Pobreza de la Sangre, Dolores de Estómago. — 50 Años de Éxito. Exíjase la firma QUEVENNE y el Sello de "UNION des FABRICANTS". — Paris, 14, r. Beaux-Arts.

MEDICACION TONICA

PILDORAS Y JARABE DE BLANCARD

Con ioduro de Hierro inalterable

ANEMIA
COLORES PÁLIDOS
RAQUITISMOS
ESCRÓFULOS
TUMORES BLANCOS
etc., etc.

Exíjase la firma y el sello de garantía.

PARIS
40, rue Bonaparte, 40

MEDICACION ANALÉSCICA

Solucion y Comprimidos

EXALGINA DE BLANCARD

JAQUECAS COREA REUMATISMOS

DOLORES NEURALGICOS, DENTARIOS, MUSCULARES, UTERINOS.

El mas activo, el mas infensivo y el mas poderoso medicamento CONTRA EL DOLOR

PARIS, rue Bonaparte, 40

SOLUCION CASES

DE CLOHIDROFOSFATO DE CAL

Premiada en varias Exposiciones

Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas, que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes, para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etcétera, sustituyendo con ventaja a la Coirre. La eficacia y superioridad de esta solución queda probado con decir que de las especialidades nacionales es una de las de consumo más general en España.—Al por mayor, señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, farmacia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DE FRANCK



Estreñimiento, Tránsito, Malestar, Posada, gástrica, Congestiones, curados ó prevenidos. (Etiqueta adjunta en frasco)

PARIS: Farmacia FROY 91, rue des Fêtes-Champs. En todas las Farmacias de España.

Un distinguido doctor y profesor decía: «El Hierro es el amigo del hombre.» En efecto, es necesaria cierta cantidad normal de este elemento para la buena constitución de la sangre y el regular funcionamiento de los órganos.—El Hierro Bravais es la preparación cuyo uso á estas necesidades puesto que pasa á la economía sin ocasionar desarr.

Las Personas que conocen las

PILDORAS DEL DOCTOR DENAUT

DE PARIS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el causancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

LICOR del G^o

LAVILLE GOTA

REUMATISMOS

Específico probado de GOTA y REUMATISMOS, calma los dolores los mas fuertes. Accion pronta en todos los periodos del acceso.

F. COMAR é HIJO, 28, Rue Saint-Martin, PARIS.— Venta por menor.— En todas las Farmacias y Droguerías.